

**Les jeunes chambres de commerce regrettent l'absence de mesures supplémentaires en repreneuriat et en santé mentale dans le cadre budgétaire 2024-25**

**Québec, le 12 mars 2024** - Les jeunes chambres de commerce et le Regroupement des jeunes chambres de commerce (RJCCQ) se désolent de l'absence d'annonces économiques pour faire face au manque de relève et à l'accroissement des enjeux de santé mentale chez les jeunes professionnels et les entrepreneurs.

« Si on comprend les exigences liées à la stagnation économique et à la hausse des dépenses dans les services publics, l'absence de mesures supplémentaires pour adresser le manque de relève et stimuler le rachat d'entreprises existantes par de jeunes repreneurs représente une opportunité manquée. Des mesures supplémentaires auraient représenté un levier important pour dynamiser notre économie » précise Pierre Graff, président-directeur général du RJCCQ.

Rappelons que le RJCCQ a, dans son mémoire pré-budgétaire 2024-25, proposé plusieurs pistes de solutions accessibles afin de créer un environnement favorable au lancement d'entreprises, encourager les plans de relève et aider au financement de rachat d'entreprises existantes. Par exemple, le RJCCQ a proposé, suite à une étude économique, de défiscaliser tous les revenus et salaires d'un dirigeant d'entreprise suivant les deux premières années d'incorporation d'une nouvelle PME. Il a également proposé de faciliter le repreneuriat en permettant l'exonération sur le gain en capital pour les cédants pour accélérer le rachat de l'entreprise par les cadres (management buyout). Enfin, il a proposé que le gouvernement du Québec encourage la planification de la relève en finançant à l'aide de prêts à 0 % les plans de transfert pour les propriétaires d'entreprise de 50 ans et plus.

« Alors que les intentions de se lancer en affaires sont au plus bas, il aurait été à propos de muscler les mesures existantes afin de faciliter le passage à l'action chez les jeunes. Il sera essentiel que le gouvernement adresse cet élément dans le cadre du renouvellement de la politique québécoise en repreneuriat en 2025. Le RJCCQ et son réseau de jeunes chambres établis partout sur le territoire québécois sont prêts à collaborer à cet effet » renchérit Samuel Émond, Directeur général de la Jeune chambre de Drummond.

« Il est désolant de ne pas constater de mesures visant les jeunes gens d'affaires pris en considération dans le récent budget. La JCM aurait voulu voir davantage de mesures pour pallier au manque d'incitatif au repreneuriat alors que plusieurs entreprises ancrées depuis de nombreuses années ferment leurs portes faute de relève. La Jeune Chambre de la Mauricie regrette également l'absence de mesures de soutien pour les enjeux de santé mentale des

entrepreneurs et professionnels, ainsi que la pénurie de logements.» renchérit Catherine Lessard, Directrice générale de la Jeune Chambre de la Mauricie.

Le statu quo du côté du manque de relève et de la santé mentale présente également un risque supplémentaire pour la croissance projetée. Un récent sondage effectué par Léger a d'ailleurs mis en évidence l'augmentation des demandes d'arrêts maladie liés à la santé mentale. « La Jeune Chambre de commerce de Québec, qui s'inquiète grandement de l'impact des enjeux de santé mentale chez les jeunes professionnels et entrepreneurs, regrette qu'on ne retrouve pas dans le plus récent budget déposé par le gouvernement du Québec des mesures spécifiques à cet effet. Le RJCCQ et les jeunes chambres du Québec surveilleront de près cet enjeu structurel dans les mois à venir » ajoute Laurence Girard, présidente de la Jeune chambre de commerce de Québec.

« Nous exprimons notre sincère soutien à l'initiative visant à augmenter les fonds alloués à l'apprentissage de la langue française au Québec, passant de 214 millions à 320. Cet investissement crucial permettra non seulement d'élargir l'accès à l'éducation linguistique, mais également de combler le fossé dans la formation adéquation compétence emploi, en incluant des programmes spécifiques pour les travailleurs. Nous applaudissons cette démarche, espérant qu'elle bénéficiera à un éventail plus large de la population, favorisant ainsi une meilleure intégration linguistique et professionnelle». Hector Giraldo, PDG de la Chambre de commerce Québec et Amérique Latine.

### Co-signataires

- Samuel Émond, Directeur général de la Jeune Chambre de Drummond
- Laurence Girard, Présidente de la Jeune Chambre de commerce de Québec
- Catherine Lessard, Directrice générale de la Jeune Chambre de la Mauricie
- Hector Giraldo, Directeur général de la Chambre de commerce Québec et Amérique Latine (QUÉÉAL)
- Pierre Graff, Président-directeur général du RJCCQ

### À propos du RJCCQ

Depuis 1992, le Regroupement des jeunes chambres de commerce du Québec soutient et fédère un réseau d'une quarantaine de jeunes chambres de commerce et d'ailes jeunesse à travers le Québec, représentant plus de 10 000 jeunes professionnels, cadres, travailleurs autonomes et entrepreneurs âgés de 18 à 40 ans. En plus d'avoir une grande étendue géographique, il compte parmi ses rangs 12 organisations issues de communautés culturelles. Pour plus d'informations, visitez [www.rjccq.com](http://www.rjccq.com).

### À propos de la Jeune Chambre de commerce de Québec



Fondée en 1987, la Jeune Chambre de commerce de Québec est une organisation qui regroupe plus de 750 membres de la communauté d'affaires de Québec. Par le biais d'événements et de formations, la JCCQ crée des opportunités de rencontre et contribue à l'épanouissement des jeunes entrepreneurs, professionnels et travailleurs autonomes. Ayant une vision d'avenir, les membres de son vaste réseau participent au rayonnement de la grande région de Québec.

### **À propos de la Jeune Chambre de la Mauricie (JCM)**

Forte de plus de 37 années d'existence, la Jeune Chambre de la Mauricie propose à la communauté d'affaires régionale des opportunités de développement à travers une programmation variée et audacieuse. Destinée aux gens d'affaires âgés de 18 à 40 ans, elle regroupe plus de 200 membres et 30 adhésions corporatives. Depuis 1986, elle est devenue un acteur clé dans le développement des professionnels et des entrepreneurs de demain. [www.jcmauricie.com](http://www.jcmauricie.com)

### **À propos de la Jeune Chambre de Drummond**

À sa fondation, l'organisme se nommait « Les Jeunes entrepreneurs du Centre-du-Québec ». Fondée dans le but de former un organisme reconnu dans l'écosystème d'affaires de la MRC de Drummond, d'améliorer les compétences en gestion des affaires de ses membres et de stimuler et soutenir l'entrepreneuriat jeunesse, l'organisme a conservé ses valeurs profondes malgré les nombreuses mutations qui ont eu cours au fil des années. C'est avec immensément de fierté que nous portons encore aujourd'hui la vision de MM. Pierre Thibault, René Verrier et de tous ceux et celles qui ont fait et qui font de la Jeune Chambre de Drummond ce qu'elle est aujourd'hui. La JCD a pour mission de favoriser le développement des compétences et du réseau d'affaires des entrepreneurs et professionnels âgés entre 18 et 40 ans de la MRC de Drummond.

### **À propos de la Chambre de commerce Québec et Amérique Latine (QUÉTAL)**

Créée par un groupe de professionnels et d'entrepreneurs le 16 avril 2007, QUÉTAL, la Chambre de commerce Québec et Amérique latine (autrefois appelée Chambre de commerce latino-américaine du Québec), est une organisation à but non lucratif tout à fait novatrice, tant par l'étendue de ses activités que par l'esprit fédérateur qui l'anime.

D'une part, elle rassemble les Latino-Américains déjà établis dans la province en mettant en avant leurs acquis communs tout en se concentrant sur les réalités et les défis que vivent ces personnes dans leur terre d'accueil, le Québec.

D'autre part, elle promeut activement une meilleure connaissance des opportunités d'affaires possibles entre le Québec et les pays de l'Amérique latine.



-30-

**Pour tout renseignement et demande d'entrevue :**

**Regroupement des jeunes chambres de commerce du Québec (RJCCQ)**

Alexandra Lamarche

Directrice générale adjointe

514-770-9609

[alexandra.lamarche@rjccq.com](mailto:alexandra.lamarche@rjccq.com)

**Jeune Chambre de commerce de Québec**

Justine Cyr

Conseillère principale marketing & communications

418 255-9294

[jcyr@jccq.qc.ca](mailto:jcyr@jccq.qc.ca)

**Jeune chambre de la Mauricie**

Catherine Lessard

Directrice générale

819-372-1411

[direction@jcmauricie.com](mailto:direction@jcmauricie.com)

**Jeune Chambre de Drummond**

Samuel Emond

Directeur général

[dg@jcdrummond.ca](mailto:dg@jcdrummond.ca)

(819) 477-2050

**Chambre de commerce Québec et Amérique Latine (QUÉtAL)**

Hector Giraldo

PDG

B: 514 400-8969, C: 514 865-9346

[dg@quetal.cc](mailto:dg@quetal.cc)